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UNIVERSIDAD DE SANTIAGO DE CHILE 
FACULTAD DE HUMANIDADES 

ESCUELA DE PERIODISMO 
CONSEJO DE ESCUELA  SESIÓN N° 

Fecha:  Mi.  10.07.2024 Lugar:   Sala Consejo Escuela  

Hora inicio:  11:41 Hora término:    13:32 hrs.  

 
Integrante Categoría/Cargo Asistencia 

ANTOINE FAURE  DIRECTOR SÍ 

ALEJANDRA PHILLIPPI MIRANDA JEFA DE CARRERA DIURNO SÍ 

PAULA HUENCHUMIL JEREZ COORDINADORA ACAD. VESPERTINO SÍ 

LORENA VALDERRAMA ZENTENO DIRECTORA MAG. CS. DE LA COMUNIC. SÍ 

MARÍA XIMENA ORCHARD RIERIO DIRECTORA CECOMP SÍ 

EDI EFRAÍN BÁMACA LÓPEZ DIRECTOR REV. REPRESENTACIONES  SÍ 

PEDRO REYES GARCÍA COORD. TITULACIÓN ESCUELA  SÍ 

EDUARDO ROMÁN ÁLVAREZ  COORD. LÍNEA FORM. PROFES. SÍ 

RENÉ JARA REYES COORD. EDUCACIÓN CONTINUA SÍ 

VERÓNICA ROCAMORA VILLENA PROF. ASISTENTE SÍ 

NICOLÁS DEL VALLE ORELLANA COORD. VINCULACIÓN CON EL MEDIO SÍ 

DAVID JOFRÉ LEIVA PROF. ASISTENTE SÍ 

JUAN PABLO ARANCIBIA CARRIZO PROF. ASISTENTE SÍ 

VERÓNICA GONZÁLEZ PEREIRA REPRESENTANTE  PROF. HORAS SI 

MÓNICA VENTURA ALCAÍNO REPRESENTANTE FUNCIONARIOS  SÍ 

AGUSTÍN VARGAS VERGARA REPRESENTANTE  ESTUDIANTES     SÍ 

ÁNGEL AGUILERA/NATALIA OLGUÍN CENTRO ESTUDIANTES PERIODISMO SÍ 

MARGARITA MÜLLENDORFF ARAYA REPRESENTANTE MCC NO 

 
 
Tabla: 

1. Voto del Acta de Consejo de Escuela de junio 2024 
2. Reporte de programas. Presentan los/as Directores/as y Coordinadores/as 
3. Reporte Consejo FAHU. Presenta la representante de Escuela, Dra. Verónica Rocamora 
4. Informaciones generales, presenta Director de Escuela 
5. Varios 
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DESARROLLO DE TEMAS: 
 
El Director da la bienvenida formalmente al Representante de los estudiantes, recién elegido, Agustín 
Vargas Vergara y,  en esta ocasión a dos integrantes del CEP; Ángel Aguilera y Natalia Olguín.  
 

▪ Director Antoine Faure, introduce la instancia del Consejo y presenta los puntos de Tabla 

 

1. Se vota Acta de Escuela de fecha 12 de junio de 2024. Se aprueba por mayoría, con dos 

abstenciones. 

 

2. Reporte de Programas y otros: 

 

1) Presenta la Jefa de Carrera Diurno, Dra. Alejandra Phillippi. 

▪ Planeación docente y asignación de salas, concluida. 

▪ Conformación de mesa de trabajo, en el marco de movilización, desde el Vicedecanato de 

Docencia para revisión de temas académicos. 

▪ Se establecen tres comisiones: 

o Evaluación docente 

o Ayudantía 

o Práctica Profesional (orientada a ciertas demandas, participan estudiantes y docentes a 

cargo) 

▪ En el marco de paralización, habrá que hacerse cargo de varias consultas:  

▪ Intercambio/Movilidad 

▪ Aún no es posible establecer un calendario. Hay una propuesta que quedó como referente 

desde Rectoría y la VRA 

▪ Si los/las estudiantes volvían el 01 de julio, el cierre podría ser finales de agosto 

▪ Esta semana fueron informados/as los/as profesores/as que no tienen carga docente (para 

profesores/as que trabajan sólo en el primer semestre). 

▪ Hay cinco profesores/as que pueden optar a contrato indefinido (con contrato desde el 1-

2022) 

▪ Prof. Carla Ávila 

▪ Prof. Montserrat Martorell  

▪ Prof. Mónica Ventura 

▪ Prof. Ricardo Ramírez 

▪ Prof. Juan Pablo Sánchez 

▪ Respecto de otras personas habilitadas y que le fue hecha la propuesta (2-2023), profesora 

Maritza Vergara y profesor Carlos Ossa, declinaron del sumarse a esta modalidad y no 

postularon. 

▪ Se inicia trabajo con POC (plan operativo de calidad). Estarán en ejecución 4 hitos. 

 

o Prof.  P. Reyes, consulta por vacaciones para estudiantes tesistas. 

o J.C. responde que va a depender de cada profesor, dado que el semestre queda sujeto a la 

apertura y cierre de actas, según nueva calendarización. 

 

 

 

2) Presenta Coordinadora Académica del Programa de Periodismo Vespertino, Prof.  Paula 

Huenchumil. 
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▪ En atención a que Periodismo Vespertino no se adhiere a la paralización, se cuenta con el visto 

bueno del Vicedecano de Docencia, para ajustarse al Calendario de Actividades Universitarias 

2024, original.   

▪ Se informa a los/as profesores/as y a estudiantes que: 

o Inicio y término 2-2024, 12.08.2024 – 20.12.2024, respectivamente. 

▪ Clases híbridas: Revisión de esta modalidad surge por solicitud de los/as estudiantes, en 

atención a temas de seguridad, traslados, viajes. 

▪ El Comité Académico ha acogido la solicitud y revisa la factibilidad de implementar dicha 

modalidad para las tres asignaturas que se dictarán los días viernes. 

▪ Hecha convocatoria para los/as profesores/as que prestarán servicios docentes en el 2-

2024, a una reunión informativa. La reunión se dará en la modalidad presencial y on line. 

▪ Es necesario someter a votación la categorización de dos profesoras que se incorporan al 

equipo docente para el 2-2024 (Adjunto II): 

▪ Prof. Natalia Figueroa Sepúlveda / Redacción Periodística 

▪ Prof. Mariela Ravanal Ponce / Seminario de Título I / Área Organizacional 

▪ Campaña difusión Admisión Proceso 2025, se iniciará a contar del jueves 11 de julio de 

2024. 

 

Votación: Se somete a votación la categorización de Adjunto II para ambas profesoras 

▪ Natalia Figueroa Sepúlveda, se aprueba por unanimidad 

▪ Mariela Ravanal Ponce, se aprueba por unanimidad 

 

3) Presenta Directora del Magíster en Ciencias de la Comunicación, Dra. Lorena Valderrama. 

 

▪ Representante Estudiantil en el Consejo de Escuela, Margarita Müllendorff, no pudo asistir. 
Aprovecha de informar que también hay delegados por generaciones: 

▪ Álvaro Abarca, ingreso 2023 
▪ Rocío Vargas, ingreso 2024 

▪ 4 estudiantes de primer año, se adjudicaron la Beca VIPO (uno de los beneficios por haber 
pasado a administración centralizada). Esta beca cubre el 100% del arancel. 
o Los/as beneficiados/as, deberán retribuir con apoyo en trabajos de la Escuela, a contar 

del 2-2024 
▪ Una opción es apoyar a la Revista Re Presentaciones. 

▪ Planes Operativos: Se dispone para otorgar 4 becas de $500.000 (agosto – nov.) 
▪ Desde agosto, se podrá postular a Becas ANID. Esta beca financia un poco más de la mitad 

del arancel total. 
▪ Talleres de Biblioteca: participaron estudiantes del MCC. 
▪ La nueva Coordinadora de Mejora Continua del Magíster en Ciencias de la Comunicación, 

Anielka Pérez (que estará hasta diciembre) apoyará en la postulación a ANID 
 
 

4) Presenta Directora del Programa CECOMP, Dra. María Ximena Orchard 

 

▪ Ad portas de enviar invitaciones para los/as investigadores/as que confirmen su interés en 

participar en el Centro (participación voluntaria). 

▪ 27 personas en total que podrían confirmar su interés. 

o Se ha considerado una Bienvenida programada para el martes 20 de agosto, en 

el CEPEC. 

▪ Se está a la espera de que la Facultad culmine procesos referidos a “Programa Centro”. 
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o Se solicitó ratificar la decisión de Programa Centro con la política a la vista (se 

llevó a cabo reunión por nuevas políticas). 

o Se les pedirá a los/as integrantes que confirmen su decisión. 

o Se les enviará lineamientos para normativa interna. 

▪ Visitas Internacionales. Con Directora del MCC están confirmando opciones; Flavia 

Costa (su visita en la Escuela podría estar fijada para los días 11 y 12 de diciembre). 

 

5) Presenta Director Revista Re presentaciones,  Dr.  Efraín Bámaca 

▪ Equipo ha sido conformado: Editor General, Corrector de Estudio. Se suma una becaria 

del MCC. 

▪ Abierta convocatoria para publicar en revista Re – Presentaciones 

o Afiche preparado por M. Ventura 

o Número mínimo de escritos 

o Artículos pueden ser enviados al correo: revistarepresentaciones@usach.cl  

▪ Línea gráfica de la revista (con colega becaria). 

▪ Estimación de próximo número: primer semestre 2025. 

 

3. Reporte Consejo FAHU. Presenta la representante de Escuela, Dra. Verónica Rocamora 

▪ Información de interés general. 

▪ Hubo una bajada de información desde Rectoría hacia los decanos, la que considera: 

o Política de austeridad y sostenibilidad se va a implementar un proceso de ajustes que 

busca disminuir los costos. 

o 9 medidas de austeridad: 

▪ Supervisar las horas extras del cuerpo académico regular, haciendo cumplir la 

normativa de 12 horas promedio por la unidad. 

▪ No se construirán nuevas infraestructuras sin recursos externos. 

▪ Se restringirá el presupuesto de compras. 

▪ Revisión de gastos por Facultad, se realizarán auditorías. 

▪ Disminución de gastos judiciales. 

▪ Proyectos de cada unidad, desde la U., tiene que ver con medidas de disminución de 

gastos por contraparte, ya no se entregarán boletas de garantía. 

▪ Se subirá el porcentaje a los proyectos, no se administrarán por Empresas USACH, 

se construirá una unidad específica para esto. Cualquier proyecto será supervisado 

por esta nueva unidad antes de pasar a la firma del Rector. 

▪ Se congela contratación de personal, no repondrán cargos de manera automática.  

Cada solicitud será revisada. 

▪ Se restringe horas extras, al mínimo.  

o Se considera la fusión de departamentos/unidades 

o Medidas para disminuir gastos: 

o Aumentar la matrícula/cupos de estudiantes ingreso 2025 y reducción de bloques 

horarios de clases de 80 a 70 minutos para tener más módulos. 

o Mejorar cobro de arancel 

o Revisar proyectos internos 

 

Comentarios: 

 

Prof. P. Reyes.   Menciona que está muy sorprendido, de hecho en la ceremonia aniversario, el 

Rector se refiere a la solidez de la Universidad. 

mailto:revistarepresentaciones@usach.cl
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Prof. V. Rocomara.   Añade que se trata de una información muy general, no hay más por ahora 

Prof. D. Jofré.   Consulta a partir de cuándo las medidas. 

Prof. V. Rocamora.  “No hay mayor información, hay algunas acciones en marcha”. 

Prof. A. Phillippi.    Añade que respecto de horas docentes se está haciendo un seguimiento. El N  de 

estudiantes debe ser igual a 10 para abrir una sección y se deberá justificar si el 

N es menor. 

 Se capacitó a los JC y Jefes administrativos para la autorización de PAFs. Se debe 

evitar que se programen cursos a profesores que no se justifiquen. 

Prof. V. González.   Seguimiento a los profesores hora. Se podría cargar más horas al cuerpo regular. 

“Se debe estar atentos, tanto el cuerpo regular como los profesores hora, no viene 

bien a nadie”. 

Prof. R. Jara.   Expresa su sorpresa por el mensaje. En los últimos años el mensaje respecto a 

finanzas es que todo está bien. Existe un mensaje contradictorio, porque cambia 

la orientación de las políticas. En primera instancia se iba a apostar por proyectar 

el Postgrado y ahora no, se apuesta nuevamente por pregrado.   Existe un 

mensaje contradictorio. Está la preocupación pero “pelota al piso”. Las políticas de 

precarización ya están siendo aplicadas. No es posible sustentar un plan así en la 

Universidad. Es contradictorio en términos de infraestructura, “no le daría tanta 

importancia, es impracticable, ¿cómo vamos a volver atrás?”. De alguna forma, a 

nivel micro las medidas ya se están practicando. 

Prof. J.P. Arancibia.  Comparte desconcierto, aún cuando es algo inestable. “Estabilizar estatuto 

propuesto?, ¿suerte de disposición adoptada?. Atentado a la Educación Pública.  

¿ha sido informado y puesto a disposición de la comunidad universitaria por los 

canales?. Debe ser conocido por toda la comunidad, pues genera un conflicto de 

marca mayor. Debiese haber un estado de alerta, ¿cuál es la lógica?. Esto 

claramente incendia la U. 

 Sugiere que la reacción del Consejo de Escuela se lleve al Consejo de Facultad. 

Prof. E.  Bámaca. “Ojo y oído, se viene algo cabrón, me genera algo interno, algo va a pasar”. Se 

refiere a la cuenta del Rector, en la señala que “nuestra institución hay estabilidad”. 

Insiste en estar atentos. Hablamos de una U. Pública (política de sostenibilidad). 

Prof. E. Román. Expresa una profunda desazón, pero no de sorpresa. Se juega una suerte de 

contradicción. Se sigue concentrando la matrícula en pregrado. A la U. no le 

funcionó el modelo de crecimiento. El número de estudiantes influye en el nivel de 

aprendizaje. 

Prof. P. Reyes. “Me parece espantoso”, que se presente esta situación en un estado de paro.  

Debió ser cuando se esté más aglutinado, en el sentido en que todos nos podamos 

comprometer con acciones de ahorro. 

Prof. X. Orchard. “Más allá de eso, me parece que comunicar de este modo es extraño”.  Manifiesta 

perplejidad al modo de comunicar esto; sin contexto, sin plazos.  También solicita 

transmitir inquietud al Consejo de Facultad. 

Prof. V. González. Se debe estar atentos, estamos en la Facultad de Humanidades.  Particularmente 

en atención. Las humanidades siempre son afectadas.   “Universidad pública sin 

humanidades y ciencias sociales, no existe”. 

Prof. V. Rocamora Esta perplejidad fue manifestada con el Director, en el Consejo.  Hay una crisis de 

financiamiento en las universidades públicas. Hay que estar en alerta en general 

en las universidades públicas y estatales.  

 

 
4. Informaciones generales. Presenta el Prof. Antoine Faure, Director de Escuela. 
 



 

 
UNIVERSIDAD DE SANTIAGO DE CHILE-FACULTAD DE HUMANIDADES-ESCUELA DE PERIODISMO 
Avenida Víctor Jara 3650 - Estación Central - Santiago – Chile 
www.usach.cl 

▪ Paralización indefinida (desde 10 de junio): 
o Revalida hasta lunes 15 de julio 
o Respuesta de Rectoría el 18 de junio 
o Mesas de trabajo (Académica, Administrativa, Infraestructura, Seguridad y Garantías) 
o Recalendarización 
o FAHU: 

▪ dos reuniones con mesa directiva (01/07/2024 y 04/07/2024) 
▪ Mesas de trabajo sobre lo académico 
▪ Solicitudes vía STD sobre Infraestructuras, Seguridad y Bienestar 

o Periodismo 
▪ Petitorio local votado el 20 de junio y respondido el 28 de junio. 
▪ Elecciones de nuevo CEP y consejero estudiantil. 

▪ Nueva malla aprobada en Consejo FAHU 

▪ Felicitaciones a Dra. Ximena Orchard por incorporar al grupo ANID en Sociología y 

Comunicaciones para concurso FONDECYT de Iniciación. 

▪ Empezar gestiones de POC/POE. 

▪ Concurso B242: Análisis de gestión III 

o Declarado desierto a nivel interno 

o Entrevistas previstas para próxima semana 

▪ Concurso B360: Bibliotecario 

o Declarado desierto a nivel interno 

o Evaluación curricular en curso y entrevistas proyectadas para semana del 22 de julio 

▪ Actividades: 

o 17 de julio, 15:30hrs: Cierre de Conocimientos 20-30. 

o 23 de julio, 15hrs: conferencia CECOMP de Margoth Mena-Young (UCR) 

o Charla sobre campaña de desinformación (fecha por definir) 

Prof. V. González Manifiesta preocupación, puesto que si por ejemplo, se retomaran las clases el 15 de 
julio, el semestre terminaría a fines de agosto. Este escenario genera un problema para 
los profesores hora. Consulta con quién se puede conversar en este punto.  No se 
debiese extender el cierre del semestre. ¿Qué pasa con los prof/hora con la extensión 
del semestre?. 

 
 
Prof. D. Jofré Comenta a los representantes del CEP: Hay estudiantes preguntando cuándo termina 

el paro, cuándo se retoman las clases. 
Ángel Aguilera Se está a la espera de nuevas garantías. Se bajará la información.  Mañana se vota 

presencial en la universidad. FEUSACH, recién está bajando la información. 
 
 
5. Varios 
 

▪ Mónica Ventura,  representante de los/as funcionarios/as. Transmite inquietudes y necesidades 

de los/as funcionarios/as. 

▪ Hubo una reunión de funcionarios/as y manifiestan temas que preocupan. La AFUSACH 

está en alerta por aviso de austeridad y expresa que NO aceptarán austeridad financiera. 

1. Se solicita actualización y estudio de perfiles de cargo. Están desactualizados.  Es 

importante la descripción de cargo. En su caso, que figura como Encargada de 

Laboratorio, no puede optar a teletrabajo. 

2. Plantea la necesidad de contratar un técnico en computación que se haga cargo de la 

mantención y actualización de computadores (120 computadores sin mantención 

adecuada). También de la asistencia a para académicos. Actualmente Rodrigo 
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Robledo, figura como Encargado de Audiovisual y si bien tiene la voluntad para asistir 

con temas computacionales. Es necesario alguien que maneje conocimientos más 

específicos.  Se solicita evaluar la contratación de un Técnico en Computación. 

 

Prof. X. Orchard. Consulta por servicio de mantención a nivel universidad. 

 

M. Ventura SEGIC lo disolvieron, ahora es unidad dentro de otra.  El soporte es deficiente. 

 

Prof. R.  Jara Señala que se debe valorizar esfuerzos importantes por renovar equipos. Apuesta 

más económica es renovar equipos que tener una persona para esto. Hay que 

racionalizar ese requerimiento, adaptación de personas en cargos. No se justifica una 

persona que se dedique a esa tarea. Mejor es revisar los perfiles de cargo. 

 

Prof. E. Román Hace 12 años hubo un Encargado de Lab. Computación, Fotografía y Radio. 

 Posteriormente se contrató a una persona que se hiciera cargo de todo audiovisual 

(Rodrigo Robledo). Los tres encargados debían cubrir. 

 

3. Personal de servicio 

▪ Solicitan ver la posibilidad de ser incorporadas al centro de costo de la Escuela. 

▪ Revisar si técnicamente es viable. 

▪ Les dificulta pertenecer a Administración Campus. 

▪ Director se compromete a hacer las consultas. 

 

Prof. P.  Reyes consulta en qué cambia pertenecer a un c.c. u otro. 

 

M. Ventura.    Operativamente es más cómodo pertenecer a la Escuela. Actualmente tienen dos 

jefaturas. 

 

 
 
 
 

 

--------------------------------------------------------- 
SECRETARIA CONSEJO 

ALEJANDRA PHILLIPPI MIRANDA 
 

-------------------------------------------------------- 
PRESIDENTE CONSEJO 

ANTOINE FAURE  AF/lvl 


